

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'30 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'25 pta.

AÑO XX

NUM. 913

Palma de Mallorca 29 Agosto de 1919

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a Agustín Rosa.—No se devuelven originales puñados y no publicados.

Gravísimo conflicto

Una Real Orden del Ministro de Abastecimientos ha dejado en Mallorca a más de veinte mil obreros sin pan y tiende a matar nuestra más floreciente industria, como es la de calzado.—Causas en las que pretende justificar el Ministro su torcida actitud.—El fin que dice perseguía dicho Ministro ha resultado contraproducente.—Reuniones y Asambleas.—Se han cerrado todas las fábricas de calzado.—Telegramas al Ministro de Abastecimientos.—Hermosísimo proyecto de solución al conflicto, presentado por la comisión obrera.—Magna Asamblea y actos de protesta en proyecto.—Esperamos que el Ministro reaccionará.

La reciente Real Orden del Ministerio de Abastecimientos sobre la exportación de pieles y calzado, ha sembrado la alarma entre los industriales y obreros de calzado en Baleares. De aplicarse dicha R. O., vendría la muerte de tan importante industria, pues quedarían, solamente en Mallorca, más de veinte mil obreros sin trabajo y reducidos a la más completa miseria. De un plumazo, un Ministro de los que dicen desvelarse tanto por el progreso de España y por el bienestar de todos sus ciudadanos, mata a la más próspera y floreciente industria de nuestra isla y deja sin pan a miles de familias.

Si dicho Ministro fundamentara su R. O. en el principio de evitar males mayores que los que irroga con la misma, nosotros seríamos los primeros en aplaudirle su actitud, pero no es así, y, si nó, vamos a verlo.

Las causas que han impulsado al Ministerio de Abastecimientos a la promulgación de dicha R. O. son las siguientes:

1.^a Una petición del Sindicato general de la Industria de Curtidos en el sentido de gravar la exportación de pieles del ganado lanar y cabrío, cuya escasez, dicen los peticionarios, amenaza el paro forzoso de la industria de curtidos.

2.^a Una reclamación del Gremio de Zapateros de Vigo en el sentido de que se restrinja la exportación de pieles y cueros elaborados, cuya escasez, dice dicho Gremio, amenaza paralizar la fabricación de calzado en España.

3.^a Una petición de la Cámara Oficial de Comercio de Madrid encaminada a evitar el encarecimiento del calzado, originado, según dicha Cámara de Comercio, por la gran exportación que del mismo se hace al extranjero.

5.^a La exposición y estudio por aquel Ministerio, de ciertos datos estadísticos de la Dirección General de Aduanas, para demostrar que en los cinco primeros meses del corriente

año la exportación de pieles, suela y calzado ha sido mucho mayor que en los años anteriores de 1913, 1914, 1916 y 1918, que son los de mayor exportación.

Estas son las causas aducidas para justificar la promulgación de la mencionada R. O. Cada vez que pensamos en este asunto, dudamos si soñamos o si en realidad estamos despiertos. Porque, la verdad, para que un ministro de la Corona tome tales medidas por las causas enunciadas, es necesario o que esté revestido de suma candidez o que esté dotado de un corazón tan empedernido como el que más, y ni lo uno ni lo otro podemos creer en un ministro de la Corona que dice desvelarse por el bienestar de todos los ciudadanos.

Se ha publicado dicho decreto ministerial so pretexto de evitar el paro forzoso de las fábricas de calzado, y el mismo decreto ha sido la causa de que al siguiente día de su promulgación cerraran sus puertas todas las fábricas nacionales. La medida de nuestro Ministro, pues, fué del todo contraproducente.

En cuanto a las medidas para evitar el encarecimiento del calzado, tampoco son las tomadas por nuestro Ministro las más oportunas. Ha dejado libre la exportación de ciertas primeras materias, lo cual constituyó siempre y seguirá constituyendo la causa fundamental del encarecimiento del calzado. Esta medida es altamente desacertada, pues para ser lógica y justa debió restringir la citada exportación y no gravar en nada la de calzado, sino, únicamente, obligar a los fabricantes a que dejasen un tanto por ciento de su calzado, para surtir debidamente el consumo nacional a precios racionales, con arreglo al coste de las primeras materias y al de la mano de obra.

Se han celebrado reuniones y asambleas en muchos pueblos de la isla, con el fin de buscar una solución al gravi-

simo conflicto planteado por la publicación de la citada R. O. El día 24 del corriente, la Sociedad «La Igualdad» de Palma, también celebró una importante Asamblea con dicho fin. Presidió el compañero Bisbal, quien expuso el motivo de la reunión y la necesidad de que fuese derogada la R. O. de referencia. Hablaron varios compañeros, quienes estuvieron acertadísimos en la exposición de ideas. Se acordó nombrar una comisión para visitar a los patronos con el fin de laborar en conjunto, integrada por los compañeros Bisbal, Roselló, Bauzá, Negre y Ferretjans. Los delegados de los pueblos manifestaron su adhesión a todos los acuerdos tomados. Se acordó dirigir un telegrama al Ministro de Abastecimientos en el sentido de prohibir o gravar la exportación de pieles sin curtir y dejar libre la de calzado, pues de lo contrario se mataría dicha industria nacional y se favorecería grandemente la extranjera, lo que resultaría altamente antipatriótico e impropio de un señor ministro de la Corona que está rezumando patriotismo por todos sus poros.

El domingo, día 24, también tuvo lugar una reunión de todos los fabricantes de calzado de la isla, en la Sociedad «Unión Industrial». Los reunidos acordaron por unanimidad, cerrar sus fábricas hasta la derogación de la R. O. del ministro de Abastecimientos.

Estos días pasados se han dirigido varios telegramas al citado Ministro, por el Ayuntamiento de Palma, por varias sociedades obreras y patronales, y por algunos particulares, pidiéndole que sea derogada la mencionada R. O. El Ministro ha contestado que le era imposible acceder a dicha petición, por ser acuerdo del Consejo de Ministros, pero que, deseando encontrar una solución que esté en armonía con los intereses de todos, oír y estudiará los razonamientos que se le expongan.

La comisión obrera mencionada más

arriba, sometió ayer al estudio y consideración de la patronal la siguiente proposición para la solución del conflicto que nos ocupa, la que inmediatamente fué aprobada por unanimidad y elevada a la consideración del ministro de Abastecimientos:

1.^o Prohibir en absoluto la exportación de materiales sin curtir, para fomentar las industrias nacionales de calzado y curtidos.

2.^o Exigir de los fabricantes de calzado el número de pares semanales o mensuales que según reparto o prorrateo corresponda para el consumo nacional. Dicho reparto deberá hacerse en razón a la cuantía de contribución industrial que cada uno satisfaga al Estado.

3.^o Que el Gobierno establezca intendencias o negociados donde pueden ser recibidos marcados los pares de consumo nacional que a este efecto corresponda dejar cada fabricante, cuya marca podría llevar un grabado en que se leyera: «Calzado Nacional.»

4.^o No permitir en manera alguna la exportación de ningún calzado que llevase la marca nacional.

5.^o Establecer una tasa para el calzado nacional según clase y teniendo para ello en cuenta el coste de las primeras materias, mano de obra, ganancia industrial, etc.

6.^o Después de cumplido semanal o mensualmente cada fabricante su compromiso con el Estado, dejar, sin límite alguno, libre la exportación del calzado sobrante a los países extranjeros, única manera de poder vivir y desarrollarse la industria zapatera española.

Dado lo razonable de la precedente proposición, no dudamos el citado Ministro atenderá, debidamente, a ella.

El lunes próximo, en caso de no haber sido derogada la R. O. de referencia, los obreros y fabricantes de calzado tendrán una Asamblea magna en Palma para acordar el paro general en toda la isla, la celebración de grandes mítines y el desfile de imponentes manifestaciones en esta Ciudad y en todos los pueblos de esta isla, para protestar de una manera enérgica y bien patente de la citada ley ministerial.

Esperamos que, espontáneamente, el ministro de Abastecimientos reaccionará interiormente, en su conciencia, y derogará la citada R. O., y de ese modo no dará lugar a que elementos exteriores le hagan reaccionar, mal de su grado y violentamente, pues, claro está, que nosotros sentiríamos infinito que nadie pretendiera tratar con violencia a un señor ministro de la Corona que tanto se desvela para el bienestar de todos los ciudadanos y en particular para los del ramo de zapatería.

ARRIBA Y ABAJO

Cuando me pongo a meditar sobre estas dos palabras, afluyen a mi mente tantas ideas e hipótesis tantas, que mi cabeza parece un volcán en erupción. ¿Cómo descifrar estas dos palabras?

Arriba, el poder avasallador, compuesto de la plutocracia y de la teocracia, que asidos del brazo como lo hacen, campeon por sus respetos y tan íntimamente unidos, que sólo existe un medio para romper esta indisoluble cadena. ¡La fuerza contraproducente!

Abajo, el trabajador despreciado; el único que produce; el sólo digno de merecerlo todo: el que abre las entrañas a la tierra; el que hace fértil lo improductivo; el que, al pié de una máquina, hace se produzcan toda clase de industrias, y el que sin él nada habría. De suerte, que los de arriba solo sirven, para, bien unidos, coartar las libertades y tener como esclavos sin derechos a los de abajo, (es el colmo) hasta el punto de no dejarles medrar. ¿Qué cómo se explica esto? No importa ser ningún Séneca para venir en conocimiento del fin que los tales persiguen. La opresión y la tiranía, son el patrimonio que de sus antepasados heredaron. Córrase el velo.

Y ya que todo depende de los de abajo, éstos deben formar otro núcleo, para, unidos como un sólo hombre, hacer sean respetados sus indiscutibles derechos, una vez cumplidos sus deberes. De la unión nace la fuerza. Unámonos, pues, y a la lucha, si no queremos vernos envueltos por esa ola negra que todo lo invade.

A este propósito se me ocurre un cantar, que aprendí de un gran pensador, que dice:

«Allá arriba la montaña
que alza su pico soberbio
hasta rozar con las nubes
que eclipsan el firmamento;
abajo un pueblo inocente,
manejado por el clero,
que aunque carece de escuela
tiene dos o tres conventos,
y más abajo una mina
donde los pobres obreros
arrancan hierro a la tierra
descuartizando su seno.

Cuando a meditar me pongo
sobre esa mina de hierro,
hay ratos que la bendigo
y muchos que la condeno.

Me explicaré: sus filones
abundantes, produjeron
material para herramientas
y artefactos de progreso;
raíles, locomotoras,
máquinas de usos diversos,
más ¡ay! que también producen
el mortífero elemento
con que entre sí los hermanos
se atravesaron el pecho.

Antes que civil contienda
se reanude en este suelo,
atañida por los frailes
que hay en esos monasterios;
antes que abone los surcos
con humanos esqueletos,
y agote la juventud
de este generoso pueblo,
antes que montaña adorada,
de que vuelva a surgir,
derrumbate y aniquílate
la morada de los cuervos».

Que cosas tan halagüeñas recuerda uno, cuando la meditación le despierta del letargo en que yace; jamás se me ocurriría otro tanto, si siempre estuviera sumido y subordinado al trabajo cotidiano de mi taller; pero, al progreso, a ocho horas de trabajo y después la

libertad, me dan lugar a dedicarme a escribir estas pobres líneas, que son tanto más ricas por las verdades que encierran.

Y ahora digan los opulentos burgueses, si empleará en la taberna las horas de ocio que no trabaje el obrero. Ya verán Vdes. señores de enfrente, como a la vuelta de unos años, la clase obrera está mucho más instruída que lo ha estado hasta aquí. Que es lo que ustedes temen.

fuertas

¡ DESPERTAD !

Trabajadores, despertad, que si vosotros queréis podéis romper las cadenas de la esclavitud que os aprisionan. Vosotros sois los que formáis el pedestal donde se apoyan las instituciones todas y todas las coronas y dinastías; vosotros formáis los ejércitos de obediencia pasiva, y vosotros en el campo de batalla, separados de vuestros padres, de vuestros hermanos y de vuestros hijos, vosotros que os acometeréis como fieras carvoras defendiendo la patria sin saber porque, ¡despertad!

Sois los que construir ricos palacios y vivís en miserables tugurios faltos de luz y de higiene; sois los que cultiváis la tierra y sacáis de ella ricos manjares y en cambio no podéis comer lo necesario para alimentar vuestra existencia; sois vosotros que confeccionáis ricas telas y tenéis que cubrir vuestros carnes con vergonzosos harapos, ¡despertad! ¿Por qué se cometen estas injusticias?

Porque la sociedad burguesa así lo dispone, las malas leyes así lo mandan y vosotros, obreros, así lo toleráis.

Pues, despertad, obreros, tened la vista fija en los acontecimientos extranjeros; procurad que la luz de la razón alumbre vuestro entendimiento; rebelaos contra todo objeto que obstaculice vuestro camino de emancipación; aprended a ser hombre dueños de vuestra conciencia, el Socialismo está dispuesto a destruir esta corrompida sociedad burguesa y apoderarse de los instrumentos de trabajo, para entregarlos a los obreros e implantar un régimen de libertad donde exista el bien común para todos los hombres.

¡A las filas todos los que sentís amor por el Socialismo!

Ignacio Ferratjans

OBRERO: No compres "La Última Hora," ni protejas a nadie que la compre.

Notas tipográficas

Cuando contemplábamos, hace poco más de un año, el espectáculo que ofrecíamos, con respecto a la poca actividad en nuestra organización, creímos, por un momento, que estábamos condenados a la amargura de ver a la clase, por virtud de la cual se ilustra tanta muchedumbre, en las últimas filas de la organización proletaria mallorquina.

Los sueños realizables de ver a los tipógrafos redimirse y ocupar el sitio de rectores de la demás clase obrera local, se iban alejando; y las nobles y justas aspiraciones de esta clase, aparecían a nuestra vista, con el negro color de la indiferencia y del olvido.

Pero.... no. Todos los gremios, todos los obreros iban apresuradamente orga-

nizando y reorganizando sus deshechas unidades, todos iban fortificándose, todos iban blindando su torre, su fortaleza; y no cabía, y no era posible, que la clase proletaria más ilustrada y más culta (perdonen los compañeros de los demás oficios, esto no va, ni mucho menos, en ton de agravio), permaneciera por más tiempo, sujeta a un régimen triste y deplorable de cruel indiferencia.

Y así fué. Unos cuantos estimados compañeros, para quienes tenemos un reconocimiento y un agradecimiento profundos, emprendieron, favorecidos por las circunstancias, una loable campaña en pró de la reorganización del arte gráfico mallorquín; campaña que ha dado y viene dando unos resultados magníficos, insuperables; campaña que dará el fruto de ver reintegrados a todos los que componemos el arte gráfico, a la *Unión Tipográfica Balear*, hoy Sección de la *Federación Gráfica Española*. Y conste, que no actuamos de profetas, pues de esta cualidad carecemos; pero afirmamos que, desde la presente fecha al mes de Noviembre próximo, serán muy contados los que no hayan hecho inscribir su nombre en las listas de esta entidad.

Y veremos una perfecta organización gráfica, la cual dará como resultado, no lo dudamos, ver satisfechas las aspiraciones nuestras, al mismo tiempo que también una, al mismo tiempo que el elemento patronal gráfico, para el señalamiento justo y equitativo del precio de los trabajos que se presenten para la confección en sus respectivos talleres, y desapareciendo, por tanto, esa odiosa competencia, tan perjudicial para los intereses de ambos.

Es una obra de verdadera reconstitución gremial o profesional la que nos proponemos, para el bien y prestigio del arte.

Más, para ello, es de todo punto necesario, que nuestros amigos no esperen más, porque esperar, en estos momentos, es tanto como perder el tiempo. Es la ocasión de dar cuparno por sí, su conformidad, el visto bueno, a esa gran obra, que se intenta llevar a cabo. Hay mucho por hacer y cada uno de nosotros hemos de poner de nuestra parte lo que de nosotros depende, para el mejor éxito de la empresa, por todos conceptos elevada. Olvidemos los pruritos, los atojos, los resquemores personales, si es que los haya; en estos instantes, únicos, seamos tipógrafos y nada más que tipógrafos enamorados de la profesión y del bienestar de la clase.

¡Unión y nada más que unión, compañeros!

Un tipógrafo

Agosto, 1919.

¡ A vencerles !

¡ Adelante con el Boicot !

Cuatro semanas van transcurridas desde que los compañeros tranviarios se declararon en huelga y sin embargo hoy a pesar de todos los maquiavelismos de la Compañía, siguen los huelguistas firmes en su puesto de combate y dispues-

tos a no dejarse vencer. Para vencerles, todos sus enemigos, desde el rico y ocioso burgués, que en las costas veraniegas pasea su estultez y su avaricia, hasta el infeliz empleadillo que engañando al hambre y aparentando una posición que no tiene, monta en el tranvía para que lo conduzca a la señorial casa donde veranean, no reparan en poner en práctica todos los medios que tienen a su alcance. Todo se emplea desde la mentira y la calumnia hasta el atropello más vergonzoso. Pero de nada ha de servir todo cuanto se haga para destruir la unión y compañerismo de los huelguistas. Estos siguen y seguirán firmes en su demanda, seguros de que de su parte está toda la razón.

A los atrevimientos que impudicamente se han lanzado los eternos enemigos del obrero ha respondido la voluntad popular y así vemos el reducido número de pasajeros que suben en los tranvías. La opinión ha visto claramente que a los tranviarios les sobra razón y por ésto les favorece y les alienta la lucha que sostienen. No pueden quejarse dichos camaradas y es cosa que en el día de mañana habrán de tener en cuenta.

Al grito lanzado por ellos en demanda de apoyo, ha respondido la opinión pública, de una manera que ni siquiera los mismos huelguistas esperaban, destruyendo todo el plan que en su borrachera de soberbia y orgullo concebieron los piadosos miembros del Consejo de Administración de la Compañía de Tranvías. Esto, y la firmeza que los elementos todos de la Casa del Pueblo están llevando a cabo los acuerdos que se tomaron, hace prever, dentro de breve tiempo, el triunfo completo de los tranviarios. A eso vamos y de eso se trata, de vencer la soberbia de cuatro señores que aún no se han dado cuenta de que vivimos en un mundo que no se puede que el trabajador se someta a tanta esclavitud y tanta miseria.

En esa lucha que a no ser, repetimos, por la soberbia de la Compañía, no había necesidad de entablar, va envuelta la dignidad de toda la clase trabajadora; de ahí la importancia del triunfo.

Ahora bien, los trabajadores verán si les conviene o no seguir los acuerdos adoptados por la dirección de la huelga; desde luego, en cuanto a los organizados, a los que dependen de la Casa del Pueblo, estamos seguros que cumplirán los acuerdos tomados, llegando si fuera preciso hasta donde las circunstancias aconsejaren. Es su posición la circunstancia firmísima que nace de sus profundas convicciones emancipadoras y de ella no pueden salir.

Por lo demás, en el ambiente floja una gran simpatía en favor de la huelga, simpatía que ha de determinar en plazo no lejano el triunfo de los compañeros tranviarios. Hagamos todo cuanto esté en nuestra mano para que esto sea pronto un hecho.

Lo merecen estos nobles y abnegados compañeros.

¡Viva la huelga tranviaria! ¡Adelante con el Boicot!

Simón Fullana

Lo que esperamos

No nos sorprende el que a fulanito de tal, se le conceda por medio de un decreto, aumento en su asignación de pesetas por centenares al mes, nó; lo que sí, nos molesta es que repercute por nuestra memoria, que se avecina el crudo invierno y el que todo lo produce,

que no hay *spiritu tuo* que lo niegue ni que se atreva a decir lo contrario, que el que to lo produce repito, nada tiene, y tanto si lo quieres como no, tienes que tumbarte en tu cama con el consabido jergón de paja o hierba o sobre el suelo, y de ello es un buen testigo la grippe que descubrió a las claras las viviendas de unos y otros; vimos hogares semi-chozas con uno u dos cadáveres en su interior, tendidos materialmente en el suelo y por toda cama, un saco, y así estaba el infeliz, que todo es tenebroso lo que le rodea, y así está el desheredado de todo patrimonio; a éste únicamente le espera, como única suerte, la cárcel, el hambre y la continua persecución del ruín que nada produce y todo lo posee.

Lo esperamos y esto no se hará tardío, pronto lo veremos, el que un kilogramo de pan cobren por él, cuatro o más pesetas; luego será la manera más apropiada para saldar cuentas pnos y otros, y aunque el kilogramo de pan valiera 1.000 pesetas, creemos que aún pagaríamos poco, puesto que no hay moneda capaz para comprar ese consabido alimento, ya que es el Dios y Soberano del Planeta y lógicamente reflexionando veremos que la moneda es valor nulo que, si, únicamente sirve para embaucar al pobre de espíritu, pero..... ¿Un kilo de pan?—Ove, burgués, para tí, los millones, para el harapos, el morralla, el pan a kilos.—El billete de banco es un artificio que cuadró muy bien tiempo atrás, pero ahora ya se nos va la ceguera de que estábamos poseídos con el vil metal.

Está bien demostrado y volveremos a repetirlo:

El capital, no puede vivir sin el trabajo, y el trabajo puede vivir sin el capital o si no a la larga nos veremos de cara, y que caro le costará al que crea que con su oro podrá jugar y burlarse del harapos.

Son únicamente apuntes para otro día escribir más conciso y arrancar caretas a los que las lleven; no queremos moneda, queremos pan y justicia.

Un convencido

RELACION de las cantidades entregadas para los metalúrgicos en huelga

Suma anterior, ptas. 919'60.

Día 19 de Julio.—Sociedad El Progreso, ptas. 20'00; día 2 de Agosto.—El 1.º de Mayo, 25'00; día 9 id. id.—El 1.º de Mayo, 25'00; día 9 id. id.—La Energía, 12'50; día 9 id. id.—El Progreso, 35'65; día 10 id. id.—La Armonía, 21'00; día 10 id. id.—Centro de Albañiles de Palma, 17'65; día 10 id. id.—Unión Aserradores, 20'00; día 11 id. id.—Unión Tipográfica Balear, 13'50; día 11 id. id.—Unión Cordelera, 20'00; día 11 id. id.—Unión de Pintores, 14'75; día 11 id. id.—Unión de Curtidores, 64'65; día 11 id. id.—Unión de obreros y obreras de la fábrica de cerillas, 16'35.—Día 11 id. id.—El Desarrollo del Arte, 115'20; día 11 id. id.—La Emancipación, 15'00; día 11 id. id.—La Igualdad y sus similares, 199'00; día 12 id. id.—Centro de Albañiles de Palma, 4'00; día 14 id. id.—La Marítima Terrestre, 25'00; día 16 id. id.—Sucursal del Centro de Albañiles de Son Sardiña, 18'00; día 16 id. id.—El 1.º de Mayo, 25'00; día 16 id. id.—El Progreso, 27'70; día 16 id. id.—Unión Protectora Mercantil, 12'50; día 16

La Armonía, 14'65; día 17 id. id.—Unión Cordelera, 20'00; día 17 id. id.—Unión Tipográfica Balear, 7'50; día 17 id. id.—Centro de Albañiles de Palma, 26'05; día 17 id. id.—Centro de Albañiles de Palma, 7'10; día 17 id. id.—Sucursal del Centro de Albañiles de Génova, 13'00; día 17 id. id.—Sucursal del Centro de Albañiles de Son Serra, 23'90; día 17 id. id.—Unión de Aserradores, 17'00; día 17 id. id.—Los obreros de la lechería de la calle de la Misión n.º 51, 4'25; día 17 id. id.—La Moderna, 23'00; día 18 id. id.—Centro de Albañiles de Palma, 13'20; día 18 id. id.—Unión de obreros y obreras de la fábrica de cerillas, 11'00; día 18 id. id.—Unión de curtidores, 40'10; día 18 id. id.—La Igualdad y sus similares, 199'00; día 18 id. id.—La Flor de la Intemperie, 15'00; día 19 id. id.—Unión de Pintores, 14'00; día 19 id. id.—El Desarrollo del Arte, 102'60; día 22 id. id.—Sucursal Centro de Albañiles de Son Sardiña, 20'00; día 22 id. id.—La Prosperidad (de barberos), 50'00; día 22 id. id.—La Emancipación, 15'00; día 23 id. id.—El 1.º de Mayo, 25'00; día 23 id. id.—El Progreso, 20'00; día 23 id. id.—La Armonía, 15'35; día 24 id. id.—Centro de Albañiles de Palma, 6'00; día 24 id. id.—Unión Tipográfica Balear, 7'50; día 24 id. id.—La Marítima Terrestre, 20'00; día 24 id. id.—Centro de Albañiles de Palma, 11'45; día 24 id. id.—Juventud Socialista, 2'80; día 24 id. id.—Unión de Aserradores, 23'00.

Día 24 de Agosto.—Recibido 42'10 ptas de las siguientes fábricas de la Algodonera por las dos terceras partes de las cantidades siguientes:

Fábrica de algodón, ptas. 16'00; fábrica Casa Ribas de Palma, 5'00; fábrica de tapices, 5'90; fábrica de Pablo Oliver (Socorro), 4'00; fábrica de Sedas, 27'25; fábrica de Oliver y Monjo, 5'00; total 63'15 ptas.

Dos terceras partes son ptas. 42'10.

Día 25 de Agosto.—Del festival celebrado en los Hostaletes a beneficio de los huelguistas metalúrgicos y tranviarios, ptas. 22'50; día 25 id. id.—La Moderna, 15'00; día 25 id. id.—Unión de obreros y obreras de la fábrica de cerillas, 14'50; día 25 id. id.—Unión de Pintores, 14'00; día 25 id. id.—Unión de Curtidores, 37'10, total ptas. 103'10.

Suscripción voluntaria particular.

Día 12 de Julio, Jaime Salas, pesetas 3'00; día 20 id. id.—Un revolucionario, 1'00; día 26 id. id.—Juan Sastre, 0'50; día 26 id. id.—Un pintor, 0'30; día 2 de Agosto.—Juan Sastre, 0'50; día 2 id. id.—Miguel Tomas (albañil), 1'00; día 9 id. id.—Juan Sastre, 0'50; día 6 id. id.—Roca y Mir, 3'00; día 9 id. id.—Juan Real Picornell, 2'00; día 16 id. id.—Miguel Ramis, 0'50; día 16 id. id.—Juan Sastre, 0'50; día 16 id. id.—Seis amigos, 1'50; día 16 id. id.—José Vich (albañil), 0'50; día 16 id. id.—Antonio Sabater, 1'00; día 23 id. id.—Miguel Ramis, 0'50; día 23 id. id.—Juan Sastre, 0'50; día 23 id. id.—Un barbero, 0'25; día 23 id. id.—Juan Real Picornell, 1'00.

Recaudación extraordinaria de los metalúrgicos que trabajan, a favor de los que están en huelga.

TALLERES

Fundición Mallorca

Semana fecha día 13 de Julio, 47 cuotas a 1'50 y 8 a 0'75, son 76'50 pesetas. Semana fecha día 20, producto de cuotas extraordinarias de un jornal por asociado, 183'60 ptas. Semana fecha día 27, 183'60 ptas. Semana fecha día 3 Agosto 183'65 ptas. Suscripción voluntaria, (un compañía), 15'75 ptas. Total recaudado día 3 de Agosto, 643'10 ptas.

Ferro Carriles

Semana fecha día 13 de Julio, 90 cuotas a 1'50, son 135'00 ptas. Semana fecha día 20, producto de cuotas extraordinarias de un jornal por asociado, 263'00 ptas. Semana fecha día 27, 260'25 ptas. Semana fecha día 3 Agosto, 266'00 ptas. Suscripción voluntaria, 37'00 ptas.

Total recaudado día 3 de Agosto, 961'25 ptas.

Cabrer y C.ª

Semana fecha día 13 de Julio, 26 cuotas a 1'50 y 4 a 0'75, son 42'00 ptas. Semana fecha día 20, producto de cuotas extraordinarias de un jornal por asociado, 86'00 ptas. Semana fecha día 27, 83'50 ptas. Semana fecha día 3 Agosto, 89'00 ptas.

Total recaudado día 3 de Agosto, 300'80 ptas.

Castellet

Semana fecha día 13 de Julio, 76 cuotas a 1'50 y 1 a 0'75, son 115'75 ptas. Semana fecha día 20, producto de cuotas extraordinarias de un jornal por asociado, 240'75 ptas. Semana fecha día 27, 246'75 ptas. Semana fecha día 3 de Agosto, 252'75 ptas. Suscripción voluntaria, 1'25 ptas.

Total recaudado día 3 de Agosto, 856'75 ptas.

Islaña Marítima

Semana fecha día 13 de Julio, 33 cuotas a 1'50 y 1 a 0'75, son 50'25 pesetas. Semana fecha día 20, producto de cuotas extraordinarias de un jornal por asociado, 145'50 ptas. Semana fecha día 27, 147'50 ptas. Semana fecha día 3 de Agosto, 157'00 ptas. Suscripción voluntaria, 2'00 ptas.

Total recaudado día 3 de Agosto, 498'25 ptas.

Metalúrgicos de la fábrica de leche condensada la Payesa.

Semana fecha día 13 de Julio, 7 cuotas a 1'50, son 10'50. Semana fecha día 20, producto de cuotas extraordinarias de un jornal por asociado, 19'50 pesetas. Semana fecha día 27, 20'25 pesetas. Semana fecha día 3 de Agosto, 19'50 ptas.

Total recaudado día 30 Agosto, 69'75 ptas.

Taller Más

Semana fecha día 13 de Julio 3 cuotas a 1'50 y 2 a 0'75, son 6'00 ptas. Semana fecha día 20, producto de cuota extraordinaria de un jornal por asociado, 10'00 ptas. Semana fecha día 27, 8'50 ptas. Semana fecha día 3 de Agosto, 8'50 ptas.

Total recaudado día 3 de Agosto, 33'00 ptas.

Taller Mora

Semana fecha día 13 de Julio, 2 cuotas a 1'50, son 3 ptas. Semana fe-

cha día 20, producto de cuotas extraordinarias por asociado, 6'50 ptas. Semana fecha día 27, 6'50 ptas. Semana fecha día 3 de Agosto, 6'50 ptas.

Total recaudado día 3 de Agosto, 22'50 ptas.

De un número de obreros metalúrgicos de diferentes talleres.

Semana fecha día 13 de Julio, 26 cuotas a 1'50, son 39'00 ptas. Semana fecha día 20, producto de cuotas extraordinarias de un jornal por asociado, 44'55 ptas. Semana fecha día 27, 39'40 ptas. Semana fecha día 3 de Agosto, 51'40 ptas.

Total recaudado día 3 de Agosto, 174'35 ptas.

De los huelguistas del taller Vadell, que actualmente están trabajando en otros talleres hemos recaudado para los que están en huelga, 147'45 ptas.

Total recaudado día 3 de Agosto de dichos huelguistas, 147'45 ptas.

De los obreros despedidos de sus patronos hemos recaudado hasta la fecha día 3 de Agosto las siguientes cantidades.

Del taller Calafell, 10'25 ptas. Id. id. Darder Hermanos, 5'50; Id. id. Tous Hermanos, 41'00; Id. id. Bibiloni, 19'00; Id. id. Gari, 36'00; Id. id. Planas (Lonja), 25'00; Id. id. Leopoldo Ordinas, 16'50; Id. id. Cererols, 14'25; Id. id. Obrador y Casasnovas, 19'50; Id. id. Celi, 6'00; Id. id. Buades, 22'75; Id. id. Gaspar Font, 3'00; Id. id. Cortés, 3'50.

Total recaudado día 3 de Agosto de dichos obreros despedidos, actualmente colocados, 222'25 ptas.

Total general, 6.550'70 ptas.

(Continuad)

* * *

Adelante, compañeros metalúrgicos. Vuestra solidaridad va levantando un potente baluarte, en el que se estrellarán todos los maquiavélicos planes de vuestros patronos.

Seguid bien unidos y la victoria no se hará esperar. Nosotros os auguramos el más completo triunfo.

Además del bellissimo esfuerzo que están haciendo los metalúrgicos que trabajan, esfuerzo sin precedentes en la clase obrera mallorquina, tenéis, también, el apoyo moral y material de los demás obreros de la Casa del Pueblo y del interior de la Isla.

Seguid, pues, por tan buen camino emprendido y muy en breve podreis cantar victoria.

Para los tranviarios y metalúrgicos

Los afiliados a la Juventud Socialista a más de pagar su cuota extraordinaria en su respectiva Sociedad de resistencia, han abierto una suscripción semanal para socorrer a los compañeros tranviarios y metalúrgicos mientras estos continúan en huelga.

Simeón Vanrell, pts. 0'25; Vicente Nicolau, 0'25; Ignació Ferratjans, 0'50; Jorge Morey, 0'25; Antonio Moises, 0'30; Juan Más, 0'25; Bartolomé Porcel, 0'50; Emilio López, 0'25; Manuel Ferrer, 0'25; Jaime Bibiloni, 0'25; José Salom, 0'50; Antonio Barrera, 0'50; Antonio Mora,

0'25; Gabriel Ferragut, 0'40; Antonio J. Torres, 0'50; S. Lladó, 0'25; Gabriel Campomar, 0'25; José Riera, 0'25; Miguel Soler, 0'30; Ignacio Lucena, 0'30; Antonio Quetglas, 0'25; Bartolomé Coll, 0'25; Bernardo Galmés, 0'25.

Total ptas. 7'75.

OBRERO: No te gastes ningún céntimo en tranvía y procura que tampoco lo gaste ninguno de tu familia ni amigo tuyo.

Donde vaya un esquirol tampoco vayas tu y por doquiera que le veas echale el sativazo del desprecio.

Reclutador honorario de esquiroles

Don Jerónimo Massanet, (a) Manitas, gran católico convencido y a ratos maurista, regionalista, albista y republicano; el alma mater de la Torre de Babel que por sarcasmo se llama *Fomento del Círculo*; el protector de caciques tan fuestos como D. Jerónimo Estadas; el defensor y perro faldero de gobernadores que proponen a empleados públicos la rotura y falsificación de documentos oficiales con el fin de eximir de responsabilidades a contrabandistas de subsistencias; el terrorista plumífero y espantamoscas bolcheviquis; el manso borrego que aplaude y acata el boicot cuando proviene de un obispo y va dirigido contra cierta prensa, rebelándose indignado y furioso cuando los obreros lo declaran a una Compañía explotadora con el fin de obligarla por este medio a aumentar un poco el misero salario a sus empleados en huelga; el aspirante a dictador cívico (¿?) para imponer cívicamente la justicia del Tribunal del Santo Oficio; el amo, dueño, señor y emperador de un papel sucio que se llama «La Vanguardia Balear»; el ejemplar humano de más exótica espiritualidad bufo-rebélde; el hombre antagónico con todo el mundo y consigo mismo: el descendiente de Adán que todavía conserva en sus materias fosfóricas el barro milagroso de los cuentos bíblicos; ese hombre, ese chiquillo cuatro es el que todas las semanas destila baba venenosa contra la clase obrera organizada de la Casa del Pueblo y el que se ha ofrecido voluntaria y públicamente para requisar esquiroles a favor de la Compañía de Tranvías.

Si filosóficamente un esquirol es un asesino de huelgas y un ladrón del pan del obrero asociado ¿que representará en tal caso don Jerónimo Massanet?

Lleve en buena hora a cabo su honorífica empresa el Sr. Manitas que antes que él los hubo en Sierra Morena que las emprendieron más arriecadas, más nobles y más humanas. Ni el mismo José María el Tempranillo, ni Jaime el Barbudo, ni toda la raza de vivillos que campearon por los montes y madrigales andaluces nos causan, al recordar sus fechorías, tanto asco como el que nos causa en este momento el Sr. Massanet. Un organizador honorario de esquiroles es para nosotros lo más despreciable y vil, y hallándose en tal caso el Sr. Massanet, no por necesidades de la vida ni por imposiciones de fuerza mayor, sino por espíritu de maldad y por el gusto de perjudicar a los tranviarios en huelga, un hombre así, de tragaderas semejantes, no es hombre ni es nada, es un escarabajo repugnante que no merece otra consideración que la de un sativazo en la cara.

BOICOT, BOICOT Y BOICOT

OBREROS: Por muchos esquiroles que veais en los tranvías no desmayéis en el boicot declarado contra la Compañía y sus accionistas. Lo importante es que esta tenga pocos ingresos y muchos gastos. Cuantos más esquiroles tenga y cuantos más coches anden más grandes serán los perjuicios si la clase obrera continúa irreductible en el boicot.

Boicot a los tranvías. Boicot a los esquiroles. Boicot a los negocios de los accionistas. Boicot a «La Última Hora». Boicot a todo lo que huela y tenga relación con los tranvías. Boicot para que bajen de valor las acciones. Boicot para hacer nulos los dividendos. Boicot para llevar la Compañía a la bancarrota.

Nada nos espante ni arredre en la lucha emprendida. Tengamos todos voluntad, firmeza y decisión inquebrantables. Sin desfallecimientos de ninguna clase sigamos adelante socavando los intereses de la Compañía y despreciando a los esquiroles. Así venceremos a una y a otros. Tengamos fe en el triunfo.

No subiendo ningún trabajador en el tranvía y persistiendo en el boicot un día y otro día, y una semana, y un mes, y un año si es preciso, reduciremos la soberbia de Socias, de Tous, Esteva, Bonnin y de todos los que se oponen a la solución del conflicto.

VIVA LA HUELGA TRANVIARIA!

Esquiroles honorarios

Varios concurrentes a la Sociedad «La Veda», todos ellos señoritos de perfume cutis que no saben como distraer el ocio que les produce la holganza perpétua que les proporciona el trabajo ajeno, sublevándole por tal motivo las tripas las huelgas de los que trabajan y sudan para ellos, según estamos entendidos se han ofrecido a la Compañía de Tranvías para prestar servicio en calidad de esquiroles honorarios.

A tal efecto hemos visto ya a algunos que hacían prácticas de motorman, entre ellos un tal chicharito Sr. Cerdá que sin tener talla para guardia civil, es, según se dice, capitán de dicho cuerpo.

No nos parece mal que un capitán de la guardia civil ponga el honor de su uniforme al nivel de los esquiroles, pero si nos parece ilegal y ridículo que un esquirol en funciones de motorman, aunque en otras funciones sea un capitán con todas las de la ley, merezca el honor del saludo militar también con todas las de la ley. Sin embargo de ello nosotros hemos presenciado que al pasar el tranvía que guía el esquirol señor Cerdá la guardia civil que presta servicio en la línea le rinde el saludo militar como si se tratase del capitán Sr. Cerdá.

Más lo importante del caso es que un capitán hace de esquirol honorario en los tranvías sin duda para demostrar la compenetración honoraria que existe entre el tipo militar y el tipo esquirol.

Para nosotros, militarismo y esquirolismo son dos malignas rémoras a cual peor.

SE VENDE

D. Juan Lladó, desea vender una Barbería.

Para informes: Calle Ampúrias, número 11, (Ensanche).

VIDA OBRERA

Los tranviarios

Continúa en el mismo estado la huelga de tranviarios, si bien sabemos que la Compañía está tocando grandes perjuicios a causa del boicot declarado por la Casa del Pueblo y por las continuas averías que están sufriendo diariamente los coches guiados por los borregos esquiroles.

Por otra parte está haciendo la Compañía toda clase de planes y ridiculeces para ver si desorganizará la compacta unión de los huelguistas, pero les resultan fracasadas todas sus maquiavélicas intenciones, notándose de cada día más entusiasmo y decisión entre estos camaradas.

Ayudemos a los tranviarios con todas nuestras fuerzas hasta haber arrollado la soberbia de una clase que niega a sus obreros el pan para el sostenimiento de sus familias, no teniendo en cuenta los grandiosos beneficios que les han reportado desde que fueron implantados en Palma los tranvías eléctricos.

Adelante, pues, compañeros, no desmayéis en la lucha, que ha vuestro lado están 7000 asociados de la Casa del Pueblo dispuestos, si el caso llegase, a arrostrar las consecuencias que las circunstancias requieran.

Los metalúrgicos

Sigue en el mismo estado el conflicto metalúrgico planteado por los patronos para ver si lograrán desorganizar la sociedad a la cual pertenecen casi la totalidad de los metalúrgicos pero lejos de triunfantes en sus despóticos propósitos, van a salir trasquilados y sin esperanzas de volver a tener ganas de meterse en empresas quijotescas que no les interesen y que será la ruina de algunos; los más infelices.

Los huelguistas que eran unos 300 van disminuyendo considerablemente, estando en la actualidad unos 150 compañeros parados, habiéndose colocado el resto y embarcado muchos.

Estos datos demuestran claramente que el triunfo no está lejos. Seguid, compañeros, hasta haber alcanzado el completo triunfo y dareis en esta forma el último martillazo a la cabeza del brutal procedimiento que habían forjado los patronos metalúrgicos palmesanos.

Los guarnicioneros

Estos compañeros siguen trabajando en el taller colectivo propiedad de la Sociedad de dicho gremio, y según datos recogidos son insuficientes los huelguistas para atender a los muchos clientes que se presentan a ofrecerles trabajo.

Esta vez los patronos guarnicioneros van a quedarse rabo entre piernas, como gato escaldado de agua fría.

De los pueblos

SOLLER

La huelga de albañiles solucionada

El domingo, día 17 del corriente, se solucionó la huelga de albañiles, firmando las mismas bases que últimamente fueron concedidas a los albañiles de Palma.

NOTA.—Nos suplican los albañiles de Sóller que hagamos público a los obreros de Palma que antes de pasar a trabajar en Sóller se dignen escribir a

la Sociedad, calle de la Rosa 19, para enterarles de varios asuntos que les interesan.

ESPORLAS

El gremio de albañilería de la Federación Esportlereuse ha presentado a sus patronos las bases siguientes, un aumento de 0'50 ptas. por jornal dentro de la población, fuera de la población 0'75 id. y al tener que pernoctar fuera de la misma precios convencionales, pero aquellos se han negado a concedernos dichas peticiones y hemos declarado la huelga para el día 1.º de Septiembre.—El Secretario, Miguel Homar.

Ridículos desplantes

El dueño de la fábrica de garrafonas, situada en la calle de Pou, Bernardo Perelló, dijo el otro día en un establecimiento, que él iría en los tranvías porque sí, y que se armaría bien, y si alguien le requería en lo más mínimo, le haría fuego enseguida. ¿No os parece, trabajadores, que esas manifestaciones son propias de un ignorante y que tales desplantes son de lo más bajo y ridículo?

MUJERES: No compreis harina de D. Cayetano Bonnin ni pan en ninguna panadería que se la compre a él.

Apertura del Colegio de la Casa del Pueblo

El día 1.º de Septiembre se reanudarán las clases en este Colegio mixto, para niños y niñas, bajo la dirección del compañero Antonio J. Torres. Por la noche, también se darán clases a los adultos de ambos sexos.

Para más informes, dirigirse al compañero A. J. Torres, Casa del Pueblo, Ballester, 32.

Correspondencia administrativa

Barcelona.—Recibidas 5 pesetas de Bernardo Galmés, pagado hasta 30 de Septiembre 1919.

Barcelona.—Recibidas 3 pesetas de Antonio Reche, pagado hasta 30 de Septiembre de 1919.

Exceso de original

A causa de tener en esta Redacción un gran exceso de original, hemos tenido que retirar varios artículos muy importantes y una extensísima lista de firmas de personas que se han comprometido formalmente a estar un año sin montar en los tranvías.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92